

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

fuera franco de o  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

## Seccion editorial.

CÓRDOBA 28 DE NOVIEMBRE.

Otra vez se ha dejado oír en esta Diócesis la autorizada voz de nuestro digno Prelado: otra vez vuelven los consuelos de la religión á templar el rigor de las adversidades, como el rocío benéfico de la mañana que fecundiza la árida tierra, y como las brisas primaverales que traen hasta nuestro retiro el perfumado aliento de las praderas.

La sequía que experimentamos es una de esas calamidades con que Dios pone á prueba los sentimientos de los pueblos cuando se hacen acreedores á sus castigos; así nos lo recuerda en su circular de ocho del corriente nuestro respetable Prelado, como padre y como pastor: su voz debe despertar á lo que duermen en el mortífero beleño del indiferentismo, y á los que sueñan bajo las inspiraciones vertiginosas de la impiedad.

Si, esos cariñosos avisos envuelven una gran doctrina, que siempre ha hallado eco en nuestros corazones, y que no pueden pasar desapercibidos en un pueblo, que tiene como su más querido timbre el dictado de católico. La Religión es en todas nuestras adversidades, lo que la luz del faro al naufrago en medio de las tinieblas de la noche y de los rudos embates de la borrasca, lo que el cielo y los diáfanos horizontes al infeliz que sale del estrecho recinto de una prision lóbrega y oscura.

Por eso ante todo se nos encarga la purificación del espíritu: los destellos consoladores de la Religión no producen sus copiosos frutos en las almas envueltas en el tenebroso caos de las malas pasiones: no es fácil que comprendan el consuelo de la oración los que se complacen en la negacion hipócrita y absurda de la Divinidad, y en trazar la apoteosis de los estráivos del hombre. Apartemos los ojos de esos cuadros que las miserias humanas

bosquejan en medio del torbellino del mundo, y compadezcamos la triste figura del impio, que aparece en ellos como victima perenne.

Los sentimientos de paz, de amor, y de fraternidad no penetran en las almas donde no ha sido recibida la Religión como única base de felicidad, como la fuente del bien, y como el origen de todo lo grande y de todo lo bello: sin esos sentimientos nula es la esperanza, y nulos son en las calamidades los consuelos que descienden del cielo sobre las almas religiosas, como el rocío sobre los pétalos de las flores al despuntar la aurora.

No desmayemos ante el espectáculo que nos ofrece la aridez de nuestros campos, ni ante las tristes consecuencias de la sequía que nos aflige. La misericordia divina ha de esceder en mucho á nuestro sufrimiento. La oracion es un deber: cumplamos con él, llevando la fe viva en nuestros corazones.

Ya el sacerdocio cumpliendo su santa mision como medianero entre Dios y los hombres, nos ha dado el ejemplo que han secundado las autoridades y el municipio. Todas las noches recuerdan las campanas de la Ciudad á este católico vecindario la necesidad de elevar preces al Altísimo, y en medio de estos poderosos estímulos, se oye la voz amiga y docta de nuestro dignísimo Prelado que nos invita á la oracion. Despierten de su letargo los crédulos y los indiferentes, y todos juntos depositemos en los altares los tributos de nuestra fe, que acogerán con amoroso anhelo nuestros Santos tutelares.

R. G. L.

## HISTORIA DEL ARTE DE LOS EMBALSAMAMIENTOS.

### (Conclusion.)

Treinta años hace que produjo gran ruido un descubrimiento que atribuia á un Italiano llamado Segato, nacido en Florencia, quien habia descubierto el modo de fitificar los cadáveres.

sus estudios, ilustrarla y armonizar los dones de la naturaleza. Sus defectos provenian de la funesta educacion que el anciano corso se habia complacido en dárle.

Durante largo rato el baron hizo crujir bajo sus pies las maderas del entarimado; después llamó, y se presentó un criado.

—Vea le dije, la buscar á la señorita Ginebra.

—Cada dia siento mas no tener ya cohe para ella; absevé, la baronesa.

—No, ha querido que conserváramos ninguno, respondió Piombo mirando á su mujer, que acurrucada hacia, cuarenta años á su papel de ciega obediencia, bajó los ojos.

La baronesa era casi septuagenaria. Era alta, seca, palida, arrugada, y tenia una semejanza perfecta con las viejas que Rejnetz y Feury colocan en las escenas italianas de sus cuadros de costumbres. Comunmente permanecía silenciosa, y se la hubiera tomado por otra Mme. Shandy si una palabra, una mirada ó un gesto no hubiesen anunciado que sus sentimientos conservaban aun el vigor y la frescura de la juventud. Su traje, esencialmente de coqueteria, era á menudo de mal gusto. Habitualmente estaba pasiva, arreñada en una poltrona, como una sultana favorita, esperando ó admirando á su Ginebra, que era su orgullo y su vida. La belleza, el tocado, la gracia de su

veres, esto es volverlos tan duros como el mármol. Decíase que habia ofrecido al duque de Toscana un velador sostenido por tres piernas humanas, y cuya tabla estaba formada por dos secciones de un cuerpo cortado al través, en las cuales se veia la posicion de las vísceras que en sus circunvalaciones formaban verdaderos arabescos. Aqui se junta lo maravilloso y lo verdadero.

Ha existido Segato, y ha presentado efectivamente muestras de su pretendido descubrimiento al Gran Duque; pero tales muestras correspondian tan poco á la descripcion que habia hecho, que el Duque, juzgándose como juguete de una mistificacion, despidió á Segato en términos muy poco satisfactorios. Desesperado y miserable, murió el pobre inventor algun tiempo después, exigiendo, tres horas antes de espirar, que su confesor quemara en su presencia todos los documentos relativos al descubrimiento.

Después de inútiles experimentos se habia llegado á dudar de la eficacia de todos los medios de conservacion, volviendo á poner en práctica el método llamado egipcio, como lo probaban las actas del embalsamamiento de los cuerpos de los Senadores del imperio, del Duque de Berry y del Rey Luis XVIII. La aparicion de Mr. Gaunal, con su nuevo procedimiento, despertó la atencion pública, y la fijó vivamente en un punto científico que parecia abandonado para siempre.

Encargado de la direccion de una fabrica de cola fuerte, dice en una de sus memorias, que se mejoró la industria á que me consagré desde 1817 á 1828. La fermentacion de las materias primeras me pareció, al principio, el enemigo mas temible de esta fabricacion, y todos mis cuidados debieron encaminarse á evitarla, á detenerla ó combatirla. Es de temer desde el instante en que las materias animales son separadas, hasta aquel en que se halla la cola perfectamente seca y cuando se establece ocasiona grandes pérdidas. Desde 1822 encon-

ja parecian ser suvos; todo estaba bien para ella, cuando Ginebra era feliz. Sus cabellos habian encañado; algunos mechones se veian siempre sobre su frente blanca y arrugada, ó colgando al lado de sus hendiditas mejillas.

—Hace quince dias, dijo, que Ginebra vuelve algo mas tarde.

Juan no irá bastante de prisa, exclamó el impaciente anciano, que abotonó la solapa de su frac azul, tomó su sombrero, se lo puso cogido su baston y salió.

—No irás muy lejos, gritó su mujer.

En efecto, la puerta cochera se habia abierto y cerrádose en seguida, y la anciana madre oia en el patio los pasos de Ginebra. Barliolomeo apareció al momento llevando en triunfo á su hija, que pugnaba por desahrsse de sus brazos.

—Héa aquí, la Ginebra, la Ginebrina, la Ginebrina, la Ginebrina, la Ginebrina, la Ginebrina, la Ginebrina, la Ginebrina, la Ginebrina, la Ginebrina.

—Padre, ¿que me haceis mal?

En el instante Piombo la dejó en el suelo, con una especie de respeto. Ginebra hizo con la cabeza un gracioso movimiento para tranquilizar á su madre, que ya empezaba á asustarse, y para decirle que era un ardido. El semblante marchito y pálido de la baronesa Wolfio como por encanto á su color natural; Piombo se frotaba las

## LA VENDETTA.

(por Balzac.

### Continuacion.

Su felicidad, su adhesion, el amor que á un fábade todos sus pensamientos y su admirable buen sentido habian hecho justicia á sus inmotivados accesos de cólera; pero de esto mismo habia resultado un mal mucho mayor. Ginebra vivia con sus padres bajo el pie de una igualdad siempre funesta. Para conseguir de dar á conocer todos los cambios ocurridos en la familia desde su llegada á Paris, decimos que como Piombo y su mujer carecian de instruccion, habian dejado á Ginebra estudiar á su capricho, de modo que la niña lo habia aprendido todo y abandonádolo en seguida, siguiendo de nuevo una idea y volviéndola á dejar, hasta que la pintura llegó á ser su pasion dominante. Ginebra hubiera sido una mujer perfecta si su madre hubiese tenido la capacidad suficiente para dirigir

tré en una disolución de alumbre el medio de prevenir la fermentación.

Tal es el origen de los experimentos que condujeron á Gaunal á practicar los embalsamamientos. Según este químico, su procedimiento residía en una simple disolución de sulfato alúmina: pero con motivo del concurso que hubo entre él y Sucquet, la comisión de la academia de medicina comprobó que su líquido contenía también una cantidad notable de arseniaco de sosa. Con esta mezcla inyectó el cuerpo del niño de la Villete, cuya esposición duró tres meses, é hizo su nombre popular dejando su voga sin rivalidad. Había llegado Gaunal al apogeo de su celebridad, cuando una alta influencia toxicológica suscitó contra él el bando de policía que prohíbe el uso de las preparaciones arsenicales y las de sublimado corrosivo en la práctica de los embalsamamientos. Desde entonces principió á palidecer la estrella del célebre embalsamador, y lo comprendió tan perfectamente, que dirigió sus investigaciones á la conservación por desecación de las sustancias alimenticias. En fin murió á consecuencia de la operación de la piedra el 13 de enero de 1852 á la edad de 60 años.

Poco menos hace de medio siglo que apareció en Inglaterra un folleto en que se preconizaba el cloruro de zinc como conservador de las materias animales. Este es el procedimiento que ha valido á los señores Roques y Sucquet un privilegio de invención. Sin embargo, según Malagutti, las piezas preparadas por Sucquet habían sido inyectadas primero con sulfato de sosa, y sumergidas luego en una disolución de cloruro de zinc. Por lo demás, el ilustre químico reconoce que Robin había señalado mucho tiempo antes que Sucquet las propiedades conservatrices del sulfato de sosa.

Granger había dado ya á conocer la virtud antiséptica del sulfato de zinc, y Gratiolet, preparador de anatomía comparada del jardin de las plantas, ensayó aplicarla á la conservación de las piezas anatómicas. A consecuencia de multiplicados experimentos abandonó este último el uso de dicha sal, que dice no conserva los cadáveres, descolora las materias animales, apergamina la piel y disminuye las partes musculares en más de un tercio de su volumen despues de la desecación. En contra de estos resultados asegura el señor Falconi, de Nápoles, que conserva los cuerpos enteros inyectando por una de las arterias cuatro ó cinco litros de esta disolución, que forma la base de su modo de embalsamamiento.

Por desgracia este líquido, puesto por órden superior á prueba en numerosos cadáveres en la escuelas prácticas de la facultad de Clamart, ha dado resultados negativos comprobados por Gratiolet.

En tal estado se hallaba la ciencia cuando apareció el sistema del Dr. Roux (de Nimes), sistema que el autor ha enseñado públicamente.

Se incurriría en una estraña equivocación, dice el autor de la *tuachologia*, si, adoptando un antiséptico cualquiera, se aplicase á la conservación de todos los cadáveres. Así procede el empirismo; mas la ciencia enseña, al contrario, que en el embalsamamiento es preciso atender:

- 1.º A la constitucion del cadáver.
- 2.º A las causas morbosas que han originado la muerte.
- 3.º A la temperatura.

Los anatómicos, añade, tienen diariamente ocasión de observar que en los cadáveres que entran en el anfiteatro se produce la putrefacción de distinto modo: que en unos se manifiesta con suma rapidéz; en otros tarda algunos dias, y en varios se retrasa hasta semanas.

¿Qué esplicacion puede darse á este hecho si no se establece que presentan los cuerpos modificaciones en sus elementos constitutivos?

Partiendo de dicho principio llega á la siguiente conclusion aforística: que la elección del agente antiséptico debe subordinarse necesariamente á la naturaleza misma de la sustancia que se trata de conservar, esto es, que cada cadáver debe tratarse químicamente según su constitucion, las causas morbosas que produjeron la muerte y la influencia de la temperatura.

En virtud de una larga série de experimentos que prueban la virtud antiséptica mas ó menos positiva de los alcohólicos, los ácidos, los álcalis, etc., este médico erige en principio que un sulfato conviene mas para conservar el cuerpo de un animal jóven; un sulfato ó un acetato para el de un adolescente, y un cloruro para un adulto. En fin, para impedir que enmohezcan en su superficie las piezas anatómicas, deberán verterse sobre ellas aceites esenciales, éter, cloroformo, etc. Hé aquí una verdadera ciencia: y sirviendo de apoyo esta teoria, se producen admirables resultados. En el curso del doctor Roux, y luego en la esposición universal, han podido verse piezas de antropología, de anatomía y de historia natural, que hasta el presente no tienen rivales.

Parece pues que no hay un agente tóxico universal, como no hay una panacea en medicina: *suum cuique*.

#### Seccion oficial.

— La GACETA del 25 contiene un real decreto concediendo al Ministro de la Gobernación un crédito de 794.400 rs. con destino al personal del Consejo real, y otro de 61.333 rs. para el material del mismo.

— Una real orden para que á los emigrados que eseen volver á su patria se les comprenda para la libre importación de los objetos de su uso y moviliario en los efectos de la real orden de 13 de Setiembre de 1851.

#### Seccion de noticias.

##### NACIONALES.

— El general Prim, conde de Reus, ha recibido, según dice un periódico, una comunicacion del ministro de la Guerra francés, en que le dice que el gran sha de Persia le ha concedido la gran cruz del Leon y del Sable al mismo tiempo que á los mariscales franceses Pelissier, Canrobert y Bosquet.

— Al 19 de octubre alcanzan las noticias oficiales de la Habana recibidas por el correo ordinario. La tranquilidad pública continuaba inalterable en toda la isla, y su estado sanitario era el mas satisfactorio: al cambiar la estación, desapareció por completo la fiebre amarilla, única enfermedad epidémica que se habia observado desde la entrada de la primavera.

— El señor don Buenaventura Carlos Aribau ha sido nombrado secretario de la intendencia de palacio.

— Por real orden de 16 del actual, comunicada al capitán general de Granada, Sr. M., de acuerdo con el consejo de ministros, ha dispuesto que continúe el estado escepcional en el territorio de aquella capitania general, en que está comprendida la plaza de Málaga.

— En la mañana del domingo último, hallándose el párroco de El Orcajo dentro del templo confesando á sus feligreses, fué interrumpido en sus sagradas funciones por diez y seis hombres á pié y montados, que con las mas aterradoras blasfemias, amenazas, y poniéndole los trabucos al pecho, le cubrieron los ojos, le condujeron á su casa, y le obligaron en fin, á entregar cuanto tenia. Como el suceso tuvo lugar momentos antes de celebrar el santo

manos con to la su fuerza, sintoma ciertísimo de su alegría. Había contraído esta costumbre en la corte, al ver á Napoleon encolerizarse contra los generales ó los ministros que le servian mal ó que habian cometido alguna falta. Los músculos de su rostro se habian dilatado, y la menor arruga de su frente expresaba la benevolencia. Aquellos dos ancianos ofrecían en tal momento una imágen exacta de esas plantas enfermas, á las cuales, despues de una larga sequía, una ráfaga de aire vuelve á la vida.

— ¡A la mesa! á la mesa! exclamó el baron presentando su ancha mano á Ginebra, á quien llamó *Signora Piombo*! al oírlo de alegría, á que su hijo contestó con una sonrisa.

— Niña, dijo Piombo al levantarse de la mesa, ¿sabes que tu madre ha observado que desde hace un mes permaneces en tu estudio mucho mas tiempo que antes? Me parece que la pintura vá á hacernos mal tercio.

— ¡Padre!

— Ginebra nos prepara sin duda alguna sorpresa, dijo la madre.

— ¡Con que nos traerás un cuadro! exclamó el baron restregándose las manos.

— Si; estoy muy ocupada en el estudio, respondió ella.

— ¿Pero qué tienes, Ginebra? ¿Te pones pálida?

le dijo su madre.

— No, repuso la jóven haciendo un ademán de resolución; no se dirá que Ginebra de Piombo ha mentado una sola vez en su vida.

— Al oír esta singular exclamacion, Piombo y su mujer miraron asombrados á su hija.

— Amo á un hombre; añadió la jóven con voz conmovida.

Y sin atreverse á mirar á sus padres, bajó sus largos párpados, como para velar el juego de sus ojos.

— ¿Es algun príncipe? le preguntó irónicamente su padre.

El tono de voz de Piombo hizo temblar á madre é hija.

— No, padre mio, respondió con modestia, es un jóven pobre.

— ¡Pero buen mozo!

— Desgraciado.

— ¿En qué se ocupa?

— Es el compañero de Labédoyere. Estábamos prescrito, sin asilo: Mr. Servin le ocultó y...

— Servin es un hombre boarado, y ha hecho lo que debia, repuso Piombo; pero tú haces muy mal en amar á otro hombre que á tu padre.

— No está en mi mano dejar de amar, contestó dulcemente Ginebra.

— Me halagaba la idea, prosiguió su padre, de

que mi Ginebra me seria fiel hasta la muerte; que mis cuidados y los de su madre serian los únicos que habria recibido; que nuestra ternura no encontraría jamás en su alma otra ternura rival, y que....

— ¿Os he ofendido yo vuestro fanatismo por Napoleon? interrumpió Ginebra. ¿No habeis amado á nadie mas que á mí? ¿No habeis estado meses enteros en las embajadas? ¿no he soportado valerosamente vuestras ausencias? La vida tiene necesidades que es preciso saber sufrir.

— ¡Ginebra!

— No, vos no me amais por mí, y vuestros reproches descubren un egoismo insostenible.

— Es decir que tachas tú el amor de tu padre! gritó Piombo con los ojos brotando lágrimas.

— Padre, yo no os lo acusaré jamás, respondió Ginebra con mas dulzura de la que esperaba su madre temblorosa. Teniais razon en vuestro egoismo como yo lo tengo en mi amor. El cielo me es testigo de que ninguna hija del mundo ha llenado mejor que yo mis deberes cerca de sus padres. Yo no he visto nunca mas que dicha y amor donde otras ven á menudo obligaciones.

(Se continuará.)

— Me halagaba la idea, prosiguió su padre, de

sacrificio de la misa, todo el vecindario se encontraba en el templo, siéndoles de este modo fácil á los bandidos contener á un centenar de personas.

—A las seis de la mañana del día 20 ha pasado á mejor vida el ilustrado y virtuoso obispo de Oviedo. A las diez del 21 se sacó procesionalmente del palacio episcopal en el féretro descubierto, el cadáver de aquel prelado, y fué conducido á la catedral, para hacerle las honras correspondientes.

—La iglesia parroquial de Falgás en la provincia de Lérida ha sido robada últimamente, llevándose los ladrones, no solo cuantas alhajas habia en ella, incluso los santos copones, sino tambien hasta el dinero en calderilla que habia en los cepillos.

—La orden del gobierno para que se respeten las célebres ruinas de Itálica, ha sido secundada inmediatamente por las autoridades de Sevilla, quienes han mandado que no se disponga de la parte mas mínima de sus materiales, suspendiéndose la operacion en el caso de que se estuviesen aprovechando para obras públicas u otros objetos.

#### ESTRANGERAS.

—Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente.

«Paris lunes 24 de noviembre.—Constantinopla 22. Ali-Pachá ha sido nombrado ministro de Estado en comision»

Nápoles 20. En este dia ha sido promulgado el tratado de comercio celebrado con los Estados-Unidos.»

—La *Independencia* de Bruselas confirma hasta cierto punto lo anunciado por el *Diario* de Francfort respecto de las disposiciones del gobierno prusiano en la cuestion de Neuchatel. Según el periódico belga, parece que M. de Sydow, representante de Prusia en la Confederacion helvética, ha dado nuevos pasos con el objeto de lograr que los prisioneros se pongan en libertad, apoyandolos, no solamente en la resolución que la Dieta germanica ha tomado al someterle al asunto el gabinete de Berlín, sino recurriendo á la amenaza de la intervencion armada en el caso de que la Confederacion no acceda á los deseos de Prusia. Por nuestra parte, lejos de dar crédito á esta version, nos afirmamos en las reflexiones que hicimos al dar la noticia con referencia al *Diario* de Francfort, al menos mientras las medidas coercitivas que se supone piensa adoptar el gobierno prusiano, no se anuncian por conducto oficial.

—El correo ordinario nada nuevo nos dice acerca de los incidentes en que anda en vuelta la cuestion oriental: de modo que lo relativo á las buenas disposiciones de Rusia para terminar el asunto, queda en pié mientras no se desvanezca por otros datos más recientes, resultando además, teniendo en cuenta las manifestaciones de Francia sobre el particular, que, á pesar de cuanto han proclamado y no cesan de proclamar los periódicos ingleses y austriacos, la resolución de las dificultades existentes no dependerá de la voluntad del gabinete de San Petersburgo, sino del de Inglaterra y Austria.

—La abdicacion del rey de Dinamarca se confirma, como asimismo las causas que mueven á realizar este acto á Federico VII. Dicese que abdica en favor de su tio Federico Fernando, restablecido poco há en el mandó dinamarqués. Este príncipe tiene ya 64 años, y se halla casado con la princesa Carolina, hija de Federico VI. Sus derechos á la corona de Dinamarca fueron reconocidos en 1852 por las potencias que firmaron el protocolo de Londres.

—Una comunicacion telegráfica, fechada en Berlin el 18 del corriente, confirma hasta cierto punto los rumores de que hemos hablado á nuestros lectores acerca de las concesiones de Rusia para facilitar la solucion de las dificultades que existen en la cuestion oriental. Sin embargo, se advierte que el asunto es muy distinto de lo que se habia llegado á creer, pues al decir de la susodicha comunicacion el gobierno de San Petersburgo no cede en sus pretensiones relativas á Bolgrad, y se contenta con sacrificar la isla de las Serpientes. Además, tambien parece que al anunciarlo así á todas las potencias signatarias del tratado de 30 de marzo, Rusia reclama formalmente la reunion de las nuevas conferencias, con lo cual quedan en pié todas las exigencias de Inglaterra y Austria sobre el particular.

—En una revista extranjera del mes de octubre, relativa á cereales, leemos lo que sigue:

«En Inglaterra, Holanda y paises del Rhin adviértese en los precios de toda clase de semillas una manifiesta baja; lo propio sucede en cuanto á los mercados principales de Francia. En Marsella, despues de algunas oscilaciones, han comenzado á declinar definitivamente desde el dia 29 de octubre los precios de los granos. En dicho dia vendiase ya la carga de 160 litros de trigo polonés en 42 francos con 75 céntimos. En Paris se vende el saco de harina de 157 kilogramos en 84 francos. Las últimas noticias de Nueva-York indican que los mercados en aquel pais se ven generalmente sobrecargados de existencias.»

—Una carta escrita en Italia por un oficial del ejército de Oriente dá algunos detalles muy curiosos sobre la parte militar de Gaeta.

Esta ciudad, que despierta numerosos recuerdos históricos, está colocada á guisa de anfiteatro sobre una montaña de rocas á la que cubre enteramente desde su base hasta la cúspide. Se halla defendida por la parte del mar, por una serie de obras irregulares superpuestas una sobre otras. Estas fortificaciones se remontan hasta Carlos V, y el trazado se conserva tal como estaba en tiempo de aquel príncipe. Los franceses, que se apoderaron de esta plaza en 1799 y en 1806, introdujeron notables mejoras, y en el dia las defensas de Gaeta ofrecen un conjunto de 160 piezas de artilleria que cruzan sus fesegos con la mayor habilidad en todas direcciones.

La villa, incluso sus tres arrabales, encierra una poblacion de unas 12.000 almas. Está situada en la tierra de Labour, en medio de un pais muy fértil y á 70 kilómetros de Nápoles.

El puerto de Gaeta es muy comercial, su movimiento es de mil á mil doscientos buques por año.

#### Gaceta.

—Robo.—Anteanoche fué robada la casa del Pbro. D. Rafael Leon, en el barrio del Alcázar Viejo. Los agresores para asaltarla se valieron de una de las escaleras de los encargados del alumbrado público, á la que fracturaron la cadena y candado que la sujetaba en la calle de las Duartas. La circunstancia de estar el Sr. Leon impedido, y de ser muda su sirvienta, dejó ancho espacio á los criminales. El sereno del distrito, en cuanto se percibió del hecho, lo puso en noticia de la autoridad, y ya en la mañana de ayer prendieron á aquellos los Guardias municipales por las disposiciones del Sr. teniente de Alcalde D. Manuel Barranco. El Sr. Juez de primera instancia conoce ya del hecho.

—TINIEBLAS.—Algunas personas nos ruegan que hagamos presente al Ayuntamiento la necesidad de aumentar un farol en la plazuela de la Fuenseca, que á ciertas horas queda en la mayor oscuridad. Ahora que se están dictando eficaces disposiciones para mejorar el alumbrado público, conviene que se tenga presente esta indicacion.

—NOVENA.—Ayer, como verian nuestros lectores en el Boletín religioso, dió principio la devota novena de Rogativa á los Stos. Mártires en la iglesia parroquial de S. Pedro. Estos cultos tienen lugar por invitacion del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, coincidiendo con los deseos de la ilustre Confraternidad de los espresados Stos. Mártires, la cual en todas ocasiones se ha distinguido por su acendrada piedad y por el esmero con que siempre ha procurado el mayor culto de las venerandas reliquias en que los cordobeses encuentran el alivio de sus males.

—APREHENSION.—El Sr. Alcalde Constitucional nos ruega la publicacion del siguiente recibo, referente á una lengua de vaca de contrabando que fué decomisada.

«Recibi del Sr. Alcalde D. Ignacio Garcia Loyera, una lengua de vaca, hoy dia 25 de Noviembre, y por ser verdad lo firmo en mi hospital de Ntra. Sra. de los Dolores, yo Maria de la Concepcion y Dolores, presidenta.»

—MUSICA.—El Excmo. Ayuntamiento ha acordado en sesion de ayer la creacion de una banda de música municipal, bajo la direccion del entendido profesor D. Bernardo Rosel. Se compondrá de cuarenta individuos, veinte de los cuales serán acogidos de la casa Hospicio, ó pobres de esta vecindad á juicio de la corporacion, que recibirán enseñanza gratuita. La música tocará del mismo modo en todas las fiestas del municipio, y dos veces al mes en el lugar público que este designe. La Comision encargada de ultimar este asunto se ocupa con asiduidad en el arreglo de cuanto le es relativo, con el fin de que empiece á ejercer aquella en los primeros dias del próximo Diciembre.

—CONTINUACION.—Ayer hablamos de ciertas etimologías, y á propósito de ellas hé aquí como un poeta habla de los árboles.

Ningun árbol me digusta,  
que á su sombra gozo yo;  
pero el plátano me asusta,  
porque dice plata no.

—DOBLE DELITO.—En una de las últimas noches fué herido y robado por un desconocido, en el puente de la Moraleja, término de Villaviciosa, un pasajero, llamado Baltasar Dolor.

—NUEVO MOLINO.—Ha sido solicitado el correspondiente permiso para construir un molino harinero con dos paradas en el arroyo de las Piedras, en terreno de la hacienda llamada de Mirabuenos.

—AULAS HUÉRFANAS.—En el núm. 196 del Boletín oficial de esta provincia se publica la lista de las escuelas de niños y de niñas vacantes en la provincia de Sevilla.

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el dia de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	190	»
Nueva.	151	24
Rincon.	»	101
	341	1 25
Importacion liquida	216	

Córdoba 26 de Noviembre de 1856.

**Boletín Religioso.**

**Hoy. Las Desposorios de Ntra. Sra. y S. Gregorio III, papa y confesor.**

Providencia del Altísimo para quitar sospechas acerca de la integridad de la Sma. Virgen su desposorio con el Patriarca S. Jose, librándola de este modo de la infamia, y de las penas impuestas por la ley á las doncellas incontinentes. La Iglesia empezó á celebrar esta festividad en el Pontificado de Benedicto XIII.

—Hoy reza la Iglesia de la misma festividad, con rito doble mayor, y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial de S. Pedro.

—Tercer día del solemne octavario á los Stos. Mártires en la Iglesia Parroquial de S. Pedro; predicará el Sr. D. Matias de Rivas, Beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.

—Segundo día de Novena de rogativa á los Stos. Mártires en la iglesia parroquial de S. Pedro, á las oraciones.

—Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la Imagen de Ntra. Sra. de la Blanca, en Sant ago.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sna. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Be-len y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patrones, puerta de Colodro, y Co oug en los Dolores.

**Boletín Comercial.**

**MERCADOS.**

**Bolsa de Madrid del 25 de Noviembre.**—5 por 100 consolidado á 39.90 y el diferido á 24.95

**CORDOBA.**—Precios en la Alhondiga el día 27. Trigo de 76 á 84. Cebada 47 á 49. Garbanzos 90 á 110. Habas 51 1/2 á 52. 1/2 Escana 34 á 36. Maiz de 32 á 33. Albarones á 50. Alpiste 80 á 85. Yeros á 48.—Fu ra de la Alhondiga.—Trigo de 70 á 80. Cebada de 46 á 48.—Habas de 50 á 52.—Aceite dentro de la ciudad á 50. id en los molinos á 41. Jabon blanco á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra en las carnicerías.

**Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras.** La fanega á 92 rs. y la arroba á 25 rs.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 80 á 99. Cebada de 40 á 42. Aceite en la Calzada á 45. pa. consumo á 48.

—MÁLAGA.—Trigo de 72 á 96. Cebada de 34 á 42. Maiz de 40 á 52. Garbanzos de 78 á 110. Habas de 49 á 54. Yeros á 46. Alpiste de 80 á 85. Aceite á 46.

—JAEN.—Trigo de 64 á 68. Cebada de 42 á 43. Habas de 40 á 42.

—GRANADA.—Trigo de 65 á 70 rs.: Cebada de 42 á 43. Habas de 50 á 52.

**CORREOS.**

**MADRID y su carrera.** Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

**CADIZ y la suya ó sea Puertos.**—Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días á las 3 de la mañana.

**MÁLAGA, Granada y su carrera** (Antequera, Benabé, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernannuñez, Rumbos y Montemayor.) Entra todos los días á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del día.

**LA SIERRA POR ESPIEL.**—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

**TRANSPORTES.**

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente, mes salen para Lucena Antequera y Malaga todos los dias pares á las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

—Carros para Málaga de Alfonso Maroto, en combinacion con los de D. Luis Clarós, banquero en Aguilár.

—Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan en la carrera del puente núm. 70, frente de la Catedral.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los dias impares. Saldrá de Córdoba á las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran

de Madrid los dias impares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid á iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8.—Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid á iguales horas.

—CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias impares á las 4 de la tarde, y salen los dias pares á las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilár, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

—CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobas y asientos á precios convencionales.

**Avisos.**

—**PERDIDA.** De la posada de la Alhondiga se ha extraviado un burro rucio, aparejado, de 6 años; al que lo presente se le dará una gratificacion. 3-1

—**PERDIDA.** Se ha extraviado en la calle del Buen Suceso un burro rucio, de cinco años, de mucha alzada, aparejado. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo á su dueño Antonio Gutierrez, que vive en el horno del Camello. 4-1

—**ARRENDAMIENTO.** Se arrienda desde el dia la casa núm. 13, Plazuela de la Almagra. La persona á quien acomode podrá tratar con su dueño que vive en la calle del Viento núm. 2. 6-1

—**DESPOJOS.** En casa de José Duarte, plaza de la Constitución núm. 60, se arreglan despojos de Cerdo á los precios siguientes: Manteca la arroba 85. Mepudo 36. Lomo 62 y 1/2 arroba. Espinazos y Cabezas 36. Pajarillas á 50. 3-1

—**VENTA.** En la fonda y pasteleria de Madrid se venden los hojierones frescos de Málaga. Hay habitaciones para pupilos. 4-1

—**DENTISTA.** Mr. Clu, dentista francés, que tanta aceptación ha tenido del ilustrado público de esta villa ciudad, previene á sus numerosos favorecedores que habiendo sido llamado á Lucena, debe marcharse el lunes primero de Diciembre próximo. 4-2

—**EL ZARAGOZANO.** Pronósticos para 1857. Se vende en el despacho de este periódico. 4-2

—**CUADROS.** En la porteria de la Escuela Normal de esta ciudad se venden cuadros sinópticos de nueva impresion para aprender la taquigrafia, ó modo de leer y escribir tan pronto como se habla. 4-3

—**ARRENDAMIENTO.** Desde 1.º de Enero de 1857, se arrienda un cortijo, término de Montoro, llamado de las Sillas, de cabida de 98 fanegas de tercio de labor, á la persona que le conviniese podrá acercarse á la secretaria del Excmo. Sr. Marqués de Villaverde para enterarse de su precio y condiciones. 4-3

—**PERDIDA.** Se ha extraviado un perro de caza negro, lanudo, con el pescuezo y el hocico blanco. En la redaccion de este periódico darán razon. 3-3

—**FABRICA DE CRISTALES.** En

la calle de la Esporteria, equina á la del Ayuntamiento, se ha establecido un despacho de la acreditada fabrica de cristales establecida en el edificio que fué convento de Madre de Dios. 6-3

—**PERDIDA.** De la Dehesa de Roman Perez han desaparecido el lunes 17 del corriente dos yeguas herradas, una de 6 años, pelo anaranjado oscuro, de 7 cuartas, el pie derecho arañado, un lucero pequeño en la frente, cabos negros, y cola id. La otra negra, de 4 años no cumplidos, lucera, los pies arañados, un lucero en la frente grande, falta en el ojo derecho, algo escasa de marca. La persona que sepa su paradero, se servirá avisarlo á su dueño D. Joaquin Losada, que vive calle de la Puerta del Osario. 5-3

—**VENTA.** En el barrio de la Catedral, casa de Miguel Serrano, calle de Badajillas núm. 15, se venden cajas de higos de Lerpes superiores en caja de arroba á 27 rs. una. Id. de la misma clase de media arroba á 14. De otra clase mas superiores en cajas de arroba á 30 rs. Id. mas superiores aliñados en cajas de una arroba á 32 rs. 4-3

—**VENTA.** Se venden las encinas y chaparros señalados en la dehesa de Cuevas-bajas propias del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar. En su Contaduría se oyen proposiciones, y están de manifiesto los antecedentes de su número, situacion y valor. 5-4

—**VENTA.** Se vende una casa calle del Manchado, número 6, Parroquia de S. Andrés, quien le acomode podrá avisarse con D. José de Galvez, en la plazuela de Tor Mascarones núm. 11. 4-4

—**ACOGIDO.** Desde el dia se acogen potros en la dehesa del Higuero, que está entre el cortijo del Castillo y Córdoba la vieja. A quien acomode tratar podrá pasar á la Secretaria del Sr. Marqués de Valdelleros, calle de Jesus Maria núm. 16. 6-6

—**NIEVE.** Quien quisiere arrendar un Pozo para nieve bien costado y perfectamente acondicionado, donde caben de 15 á 20 mil arrobas de hielo y al que pueden llegar carros, situado en la dehesa de Campo bajo inmediato al arroyo de Papelillos, donde hay sus buenas charcas para recoger el hielo, podrá tratar con su dueño calle de los Sarabia número 15. 8-8

—**VENTA.** En un pueblo de esta provincia se enagena una botica con la estanteria, botes, frascos, etc. y surtido completo de medicinas; muy moderna toda ella, pues se planteó hace dos años, y está enteramente nueva y bien provista. La persona á quien acomode podrá entenderse para su ajuste con D. Miguel Gonzalez, Mayordomo del Colegio de la Asuncion. 8-6

—**ALMONEDA.** En la plazuela de S. Andrés número 23, se hace de vario mueble y cuadros de bados. 4-3

—**ARRENDAMIENTO.** La casa núm. 2 calle de S. Francisco, antes de la Torqueria, se arrienda desde el próximo S. Juan en adelante. Para tratar de su ajuste podrán avistarse con su dueño que la vive. 8-7

—**ARRENDAMIENTO.** Se arrienda desde el dia la casa núm. 3 calle de Santa Victoria. En la misma darán razon. 4-3

—**VENTA.** Se vende una casa sin número en la calle de la Rosa, frente de S. Pedro, libre de todo gravamen, en la cantidad de 4300 rs. En la misma casa darán razon de quien es su dueño. 6-4

(c) Ministerio de Cultura 2006